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本市文艺工作者为上海文艺事业繁荣发展建言献策
机制模式创新 才能出人出戏

! ! ! !本报北京今日电（驻京见习记
者 陶禹舟）近日有媒体报道，故宫
外筒子河垃圾成堆。昨天，北京市市
政市容委协调中山公园、故宫博物
院、天安门管委会等多部门共同打
捞垃圾。截至 !"时，河道内所有垃
圾基本清理完毕，环卫工共捞出 #

吨多垃圾。
记者在此前媒体曝光的照片上

看到，各种垃圾废弃物铺满了故宫东
华门附近的筒子河冰面并被牢牢冻
住，其中有包装袋、饮料瓶、桔子皮、
玉米棒、小广告等等。
昨日记者到现场追访时，有工作

人员告诉记者，很多游客游览过故宫
后，靠着河道边的石墙吃完午饭或零
食后，食物包装、饮料瓶被随手扔进
河道内。春节长假过后，游客增多，垃
圾也随之增长，但相关管理却存在很

大难度：“扔了也不承认，更别提处罚
了。”
据介绍，筒子河的河面垃圾由三

方负责清理，其中东、西华门轴线以
北河段，由故宫博物院负责。记者获
悉，$"日上午，故宫就已开始组织专
人采取冰面放置手划船，岸上人员栓
绳牵引船只的方法，对属故宫博物院
管辖范围的筒子河冰面垃圾进行清
理，$%日基本清理完毕。

记者还了解到，相关部门今后
将增加人手加强巡逻，劝说游客不
要乱丢垃圾。故宫也将加强对筒子
河河道的保护和清理，在其外围增
设垃圾箱，设立禁止投放垃圾的警
示牌。北京市市容委相关负责人则
呼吁，最重要的还是希望游客提升
素质，不要随意丢垃圾，污染河道，
影响城市环境。

! ! ! !本报讯（记者 杨建国）半个月前
的一场“不说再见”特别音乐会之后，
上海大剧院因即将大修而闭门谢客。

近日，为了满足广大市民希望参观的
要求，剧院方决定，从本月 & 日至 !'

日开放 !(天免费接待市民。

针对许多观众以为这次大修将使
上海大剧院改头换面的说法，剧院方
昨天作出解释：大修将不会改变建筑

的外观和内部风格，工程重点为更新
舞台设备、拓展公共服务空间、改进隐
蔽管线系统等，以提升舞台功能和服
务条件。)(天的免费开放期内，统一
配备的讲解人员将带领观众，分享建
筑设计、内部设施、雕塑油画等的幕后
故事，回顾上海大剧院开业近 *+年来
的精彩演出瞬间。

分享幕后故事 回顾精彩瞬间
上海大剧院将向市民免费开放十天

! ! ! !本报讯（记者 朱光）香妃传说
已流传千年。一部糅合现代舞美元
素表现香妃之美的大型原创现代民
族音乐剧《香妃》，在沪疆主创及演
员的共同努力下即将亮相，并将成
为新疆喀什地区的常驻演出项目。
该剧将于 &月 *日至 *+日在新疆
喀什影剧院试演，+月 $'日至 ,月
+日在上海上戏剧院正式首演。
文化援疆作品《香妃》由闵师林

原创并任总策划，上海辉音文化传
播有限公司、喀什巿文体广播影视
剧和上海话剧艺术中心联合出品。
该剧以神秘西域为背景，又穿插延
伸至雄伟庄严的紫禁城乃至温婉秀
美的江南，以交融、和谐、真情、信赖
为主题，通过展现香妃的美丽、智
慧、优雅、大爱和她的思乡之情，展
现维汉两族的交融和中华民族大家
庭的挚情。

! ! ! !本报讯（记者 杨建国）在
国际钢琴界有“传奇人物”之誉
的美国钢琴家范·克莱本，昨晨
在德州沃斯堡因患骨癌离世，
享年 "-岁。$..-年夏，由他发
起并主持的第十三届范·克莱
本国际钢琴大赛，力助中国青
年钢琴家张昊辰脱颖而出。去
年 '月，他与中国钢琴家刘诗
昆的相隔 +.多年后的重逢，被
称为“世纪之拥”。

*-+%年，范·克莱本与刘
诗昆共同参加在莫斯科举办的
第一届柴可夫斯基国际钢琴比
赛，分获第一、第二名。由于当
时美苏正处于冷战时期，他的
获奖，缓解了双方的紧张局势，
捧着奖杯回到美国的范·克莱
本在纽约受到了英雄凯旋般的
欢迎。但他并没有成为足迹遍
及天下舞台的演奏家，*-,$
年，他创办了四年一度的范·克
莱本国际钢琴比赛，致力于培
养青年人才。如今，这个赛事已

成为全球最重要的钢琴大赛
之一。从上世纪九十年代末
起，中国选手也开始进军这个
比赛，其中，王笑寒在 $..*年
闯入决赛，陈萨于 $..+年获
得第三名。由于中国年轻人的
成绩不错，因此，$..-年的第
十三届大赛从上海开始进行
全球初赛，当年，正在费城柯
蒂斯音乐学院深造的上海籍
学生张昊辰夺得金奖。

从莫斯科分别后的半个
多世纪里，范·克莱本与刘诗
昆的命运遭遇截然不同。去年
'月，在友人帮助下，两人在沃
斯堡市举办的范·克莱本钢琴
比赛 +.周年庆典活动中重逢
拥抱。当时，范·克莱本不但向
刘诗昆发出了担任比赛评委
的邀请，两人还相约，重返莫
斯科同台上演钢琴音乐会。

去年 %月，范·克莱本不
幸被查出罹患骨癌，最终不
治。

! ! ! !本报讯（记者 乐梦
融）昨天，文新集团、文汇
报社、上海教育报刊总社
在文新大厦联合举办《新
读写》创刊 *.周年品牌
发展研讨会，*+.名专家、
教师出席会议。
《新读写》走过了 *.

年的历程，取得了社会效
益和经济效益双丰收。
《新读写》连续四届荣获
上海市期刊优秀编校质
量奖，多次荣获全国金奖
和优秀期刊称号；期发行
量曾突破 $&万册，至今
仍保持上海地区同类刊
物排名第一，成为上海地
区的名牌期刊。著名教育
家于漪指出，在今天多元
化的文化背景下，《新读
写》坚持正确定位，以学
生为本，以主流社会的价
值观和人文精神，积极引
导学生“愉快阅读，轻松
写作”，受到家长和师生
的好评，被誉为文学园地
里的绿色放心读物。

! ! ! !本报讯 /记者 俞亮鑫0明天 )&

时，星尚频道《今晚我们读书》主持
人张颖、刘凝将现身上海书城三楼，
作为推荐人出席“$.)$ 星尚阅读
榜”十大好书签售会，并与书友面对
面交流阅读心得，共品书香。

! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）昨天，
一个名为“1123戏曲频道越女争
锋”的微博号在网上亮相，并宣布今
年将推出“越女争锋”第三季。曾参
加过前两季“越女争锋”运作的沪上
资深演出经纪人许霈霖随后向记者
证实了这一消息。

4((,年5 在纪念越剧百年诞辰
之际，由北京和上海的电视媒体共
同推出了“越女争锋”越剧青年演员
电视挑战赛，首次尝试把赛场搬进
剧场，在越迷中引起轰动。$..-年，
“越女争锋”推出第二季。

今年“越女争锋”预计将在下半
年进行，具体参赛规则尚未确定，其
官方微博也正在向观众征求意见和
建议。
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故宫外筒子河捞出!吨垃圾
北京市容委呼吁游客提升素质
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文化援疆推新作
音乐剧!香妃"

展现维汉挚情

#星尚阅读榜$

好书签售明举行

三推“越女争锋”
微博征求建议

!歌剧!波希米亚人"实现了多方共赢 本报记者 郭新洋 摄

! ! ! ! $.)'年上海市文艺工作会议昨、
前两天在上海举行，本市文学、影视、
音舞、戏曲、美术等各领域的文艺工
作者在会上纷纷为上海文艺事业的
繁荣发展建言献策，在昨天交流发言
时，多位创作者和管理者都谈到了作
品生产、人才培养、市场营销等方面
机制、模式的创新对于出文艺精品、
优品、新品的重要性。

中外联合版权共享
$.)$年 %月，由萨尔茨堡艺术节

和上海大剧院、上海歌剧院联合制作
的歌剧《波希米亚人》成为萨尔茨堡
艺术节歌剧演出的开幕大戏。这是历
史上第一次中国艺术机构参与制作
的歌剧在萨尔茨堡音乐节亮相。

上海大剧院艺术中心总裁张哲
介绍说，此次合作，上海大剧院艺术
中心用 &..多万元的投资，撬起了这
台总投资达 )... 多万元的大型歌
剧。《波希米亚人》合作模式最大的突
破在于版权，上海大剧院与萨尔茨堡
合作的模式，双方联合制作，共享相
关版权。在国外演出时，必须标明双
方“联合制作”。同时，上海大剧院享
有《波希米亚人》在中国的永久版权，
意味着该剧在中国演出时，上海大剧
院有权挑选中国演员，并动用全套舞
美和布景，可以无限次上演。

歌剧制作投资动辄以千万元计，
又因为受制于庞大舞美演出、伴奏阵
容和高昂运输成本，鲜有机会展开世
界巡演。正是中外联合的新模式，使
上海观众得以“零时差”欣赏到本年
度最新制作的歌剧剧目，国内歌剧制
作团队得以“零距离”窥探国际上制
作歌剧的门径，上海歌剧院乐团和演
员也积累了经典剧目的演出经验，可
谓实现了多方共赢。

院团剧场合作发展
张哲还提到了大剧院版《简·

爱》，这出现代芭蕾舞剧由上海大剧

院、上海芭蕾舞团合作。除了作品本
身的优良制作外，大剧院在营销推广
方面也下了不少功夫，一方面通过各
种渠道连续跟踪《简·爱》排练、舞美
的幕后故事，邀请媒体探班、观众观
摩，另一方面将《简·爱》送到多家高
校推荐给年轻观众，最终《简·爱》$场

演出上座率 )..6。开演前紧急加座
仍一票难求，为了满足观众的需求，
$.)'年 $月初在上海大剧院演出第
二轮，可以说是原创作品二轮演出的
最快纪录。截至目前，$.)'年《简·爱》
的演出已排定 ).场。

张哲说，过去剧院和文艺院团单

体式发展，如今开始尝试剧场和文艺
院团合作发展的机制，既让剧场有了
院团的支撑，又让院团有了剧场在市
场方面的引导和宣传营销上的有力
协助，提高了原创作品成功率。

“艺衔”制度激励人才
如何识才、用才、聚才，上海歌舞

团有一个“艺衔”制。团长陈飞华介绍
说，“艺衔”制将演员分为首席演员、
独舞演员、领舞演员、群舞演员四类。
这种制度能使“地位角色确定，档次
责任划开，明星效应凸显，利益劳酬
匹配”。“艺衔”制迄今已实施 ,年，效
果很好，起到了引领创作、繁荣演出、
构建人才高地的作用。

上海昆剧团则选择了《景阳钟
变》，以一出大型剧目的创排来集结
“昆三班”这批中生代各行当优秀演
员的优势，集中把这一批人推向全国
舞台，获得了全国观众的认可。在第
五届中国昆剧艺术节上，黎安、余彬、
袁国良获“优秀表演奖”，季云峰、陈
莉获“表演奖”，张咏亮获“优秀作曲
奖”，高均、林峰获“优秀鼓师奖”，钱
寅获“优秀笛师奖”。

上海昆剧团副团长谷好好说，和
其他院团一样，昆剧团的创作队伍也
有青黄不接的问题。为此，他们以小剧
目创作和传统折子戏的整理与挖掘为
平台，给青年创作人员实践机会，以锻
炼和打造上昆的青年创作队伍。接下
来，还将继续尝试多样化的、多渠道的
合作方式，除以往编剧、导演剧组责任
制以外，在部分剧目上尝试艺术指导
与导演合作制、策划人与导演合作制，
让青年编、导、演等主创既尝试以传统
手段创新，又在前辈的规范引导下了
解和熟悉传统，把传承和创作一体化，
以期更加全面地从主题、人物、创作思
路等多元化地进行艺术锻炼，创作出
更加成熟、完整、精彩的作品，打造好
“上昆品牌”。

本报记者 夏琦


